

La Habana: con lo que tiene, puede hacer mucho más



Este sábado en la tarde tuvo lugar, desde el capitalino Palacio de las Convenciones, la reunión de chequeo semanal que realiza la dirección del país con dirigentes, organizaciones, instituciones y entidades a quienes concierne un mejor funcionamiento de La Habana. La jornada estuvo encabezada por el Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

Alina Perera Robbio, 9 de Noviembre de 2025

La batalla por La Habana -para que esté limpia y funcione mejor- es colosal empeño que demanda unidad y sobre todo el hallazgo, a través del orden y el control, de todas las reservas posibles en lo material y en lo subjetivo. Esa filosofía es brújula de los encuentros que, de semana en semana y desde que comenzó octubre, viene sosteniendo la dirección del país con dirigentes, instituciones, organizaciones y entidades a quienes concierne el tema.

Este sábado en la tarde el Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, encabezó el habitual chequeo que, desde el capitalino Palacio de las Convenciones, también contó con la presencia del miembro del Buró Político y Secretario de Organización del Comité Central del Partido Comunista, Roberto Morales Ojeda, así como con las principales autoridades del territorio.

Se avanza en asuntos cruciales mientras otras tareas están pendientes, en una lucha donde la condición de la sostenibilidad es la meta más difícil. Con lo que se tiene en La Habana puede hacerse mucho más, aseguran las autoridades del territorio; y ese hilo llevó los análisis que este sábado comenzaron por el sistema de comunales.

Al respecto, la Gobernadora de La Habana, Yanet Hernández Pérez, informó, entre otros datos, que esta semana se trabajó en los 106 Consejos Populares; que 46 se han mantenido limpios, como promedio

diario; y que siguen las acciones de saneamiento básico y especializado, en un mapa cuyos municipios con mayores atrasos son el Cerro, Habana del Este, y Marianao.

Van surgiendo ideas, se van tomando decisiones: ha sido propuesto, por ejemplo, un número de espacios en los cuales verter los escombros -materia, como se ha dicho en encuentros anteriores, en la cual pudiera verse la utilidad con vistas a futuras acciones constructivas-. Se sigue batallando para recuperar camiones que están rotos, porque la inestabilidad en ese parque hace más engorroso el propósito de la limpieza. Y en esta semana fueron impuestas más de mil multas a quienes afectaron el ornato público.

"No podemos contemplar el fenómeno; tenemos que encontrar las alianzas", reflexionaba la Gobernadora de La Habana ante la necesidad de lograr sinergias entre estructuras con capacidad para ayudar en la limpieza y el orden -esos beneficios que se desconfiguran al primer descuido. Y en lo relativo a los viajes diarios que deben hacer los camiones con la carga de los desechos sólidos, el Presidente Díaz-Canel Bermúdez hizo hincapié en la importancia de medir la eficiencia de tales travesías.

En el encuentro se habló sobre la condición cardinal del control: control de cada institución, organismo o entidad con implicación en la recogida de la basura y que disponga de camiones y de combustible para la tarea; exigencia a los responsables a todos los niveles, a los que tienen los recursos; control, a punta de lápiz, de cada equipo que debe cumplir con un número de viajes según el combustible -tan preciado para el país- del cual dispone.

Otra arista sobre la cual se habló este sábado tuvo que ver con la recuperación de materias primas: Se dijo que más de 2 600 actores económicos se sumaron esta semana a contrataciones con vistas a encaminar desechos que pueden ser reciclados, y que ya son más de 8 200 los que se han sumado y están contabilizados en un cierre numérico general.

Sobre el abasto de agua, se enunció en el chequeo que ya suman más de 18 mil los habitantes que salen del grupo de afectados por carencia del servicio por redes. Es un avance que se produce gracias, sobre todo, a la recuperación de equipos de bombeo; y es una ruta que exige trabajar con sostenida intensidad en los municipios más necesitados: San Miguel del Padrón, Boyeros, y Arroyo Naranjo.

Todo lo que impacta en el funcionamiento de la capital puede ser analizado en este tipo de encuentros: servicios necrológicos, distribución de la energía eléctrica, o situación higiénico-epidemiológica. Sobre este último frente, se informó que se incrementa la pesquisa en la Atención Primaria de Salud; que se reporta una disminución de los casos febriles; y que se han realizado 728 audiencias sanitarias a nivel de Consejos Populares, con actividades de promoción y prevención de las arbovirosis.

No se detienen las acciones antivectoriales integrales; se trabaja con un universo de viviendas estratificadas por zonas de alto riesgo y transmisión; y la Universidad de Ciencias Médicas participa en actividades de pesquisaje, vigilancia y atención a pacientes con arbovirosis.

Hacia el final de la reunión el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, hizo un balance de las tareas en las que avanza la ciudad, y en las que todavía queda esfuerzo por delante -como trazar indicadores para hacer más eficiente la recogida de desechos sólidos; controlar mejor los equipos y el combustible disponibles para el frente de la higienización; seguir trabajando en la desobstrucción de drenajes y fosas; y concluir el diseño de los planes de energía de los actores económicos que deben atenerse a un uso racional de la misma.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba 2025 © Palacio de La Revolución